

DIARIO DE BARCELONA,



Del viernes 9 de

octubre de 1818.

San Dionisio Areopagita con sus compañeros mártires.

Las cuarenta Horas estan en la iglesia de Santa Margarita de religiosas Capuchinas; se reserva á las seis.

Sale el Sol á las 6 h. 20 m., y se pone á las 5 h. 40 m.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera
7 11 noche.	15 grad.	1 27 p. 3 l. 3	O. nubes.
8 7 mañana.	12	7 27 8	N O idem.
id. 2 tarde.	15	9 27 9 1	O. idem.

METEOROLOGÍA.

La preferencia tan decidida que hemos acostumbrado dar á los acontecimientos extraños, y el fastidio y desprecio con que hemos mirado nuestros sucesos propios, son las causas de que en los periódicos nacionales se antepongan las noticias extranjeras á las del reino, aunque estas sean alguna vez de mas interes. No es de admirar por tanto que entre las relaciones que se nos han dado de las tempestades sufridas en todas las regiones de Europa durante el curso del actual verano, no haya tenido cabida la que en 15 del que acaba se ha hecho tan notable en puntos distantes de la península por los funestos efectos de la electricidad.

En Siruela, en Estremadura, en las faldas septentrionales de una cordillera de sierras que, separándose de la Morena, sirven de borde á los alveos ó tazas del Guadalemar y Sujar hasta su confluencia * antes de entrar en las llanuras de la Serena, comenzó la tempestad á las tres de la madrugada, no cesando de tronar y llover hasta las 10 del día. En la Zarza, al medio día de Siruela é izquierda del Sujar, un globo de fuego que se precipitó sobre el altar, privó de la vida al sacerdote que decia misa; desmenuzó la hostia, la patena y el ara, y penetró en el sagrario. En Oria, sobre las sierras que enlazan las de Segura sobre el cabo de Gata, diluvió con tal furor que

* El Guadalemar no desagua inmediatamente en el Guadiana, como equivocadamente se ha supuesto en los mapas de Lopez y de otros geógrafos nacionales y extranjeros, demasiado inexactos en esta parte de Extremadura, como haríamos ver si las ocupaciones benéficas que nos distraen de las tareas literarias, nos permitieran coordinar los apuntamientos que sobre las cosas de dicha provincia comenzamos á hacer en medio de las fatigas de la pasada guerra.

fueron arrebatados molinos, calzadas y varias personas. En esta ciudad, entre tres y cinco de la tarde, reizando constantemente viento de poniente, fueron tan fuertes las esplosiones, que consternaron todos los ánimos. En la soberbia torre de la catedral cayó una exhalacion, que por fortuna no causó daño particular: en el momento que medió entre el relámpago y el trueno, se percibió un chasquido, causado tal vez por la colision ó golpe del fuego en las piedras, que oímos con distincion y sorpresa. En el lado de poniente de una de las torres del Carmen Calzado otro grupo de fuego arrojó parte de la cornisa; se abrió paso al coro alto; rompió las vidrieras; dividió la imagen de la Virgen, colocada sobre la silla prioral; deshizo esta y las inmediatas; apagó las luces; saltó al facistol; entró en un cepillo, haciéndose percibir en varias partes por los religiosos que en comunidad se hallaban en el coro bajo: la plaza y alameda inmediatas se cubrieron de los escombros que lanzó de la fachada á gran distancia, entre ellos un trozo de sillería que no hubiera cortado mas á escuadra un diestro cantero. En otras partes de la península se experimentó en el mismo dia; pero no pudiendo individualizar sus pormenores, nos limitaremos á observar que, adheridas las nubes á las cimas de dichas sierras, han seguido constantemente su direccion, fecundando con lluvias copiosas los terrenos poblados de vegetales frondosos y espesos. De aqui se encaminó al cabo de Palos por los sedientos campos de Cartagena, en los que nada llovió. Argumento convincente de que las tierras calmas ó sin árboles no son los conductores ó chupones mas poderosos, asunto que acaba de ilustrar Don Rafael Soriano en su memoria: «Sobre las causas de la disminucion de aguas del rio Segura.» que ha premiado la sociedad económica murciana, y que muy en breve verá la luz pública. En todos los terrenos que escasean de aguas conveniria substituir á los cereales las plantaciones de árboles, que no necesitan tanto la asistencia de las lluvias periódicas, atraen y fijan al mismo tiempo las nubes, preparándolas para todos los productos. Interin no sepamos la longitud y latitud de los países; su altura sobre el nivel del mar; el calor mas ó menos intenso del sol; el peso del aire y sus direcciones mas frecuentes; las variaciones atmosféricas; la esposicion del terreno; la calidad de las tierras, el encañamiento y correspondencia de las montañas; la aridez ó abundancia de árboles; las épocas del movimiento de la savia; del desarrollo de los brotes; eflorescencia, fructificacion y madurez de los principales frutos, no se podrán formar almanakes ó cartillas meteorológicas y rurales, tan indispensables para los progresos del cultivo y los usos de la vida: y que se debian formar en cada provincia acomodados á sus diferentes climas y en virtud de una observacion continua. Para esto ha abierto ya importante carrera el laborioso primogénito del Vizconde de Huertas**, y si en las demas provincias encontráse imitadores, nos podríamos honrear de poseer con el tiempo un depósito precioso de noticias meteorológicas, que haciendonos presagiar las mutaciones que ocurren en la region del aire, nos dispónirian á no contrariar la marcha de la vegetacion. Se borrarían así de la memoria de la Europa los *piscatores*, aquellos abortos

** *Pronóstico de las principales afecciones de la atmósfera en el reino de Murcia, según los últimos descubrimientos físicos, compuesto por Don Alejo Molina y Saurin. Murcia. Imprenta de Mariano Bellido. 1818.*

de una imaginación fecunda y festiva, que prostituyo á la diversión de un público extraviado, el nombre, las formas y la opinión de una ciencia que tiene sus principios en la naturaleza, y una influencia directa en el bien de la sociedad. Murcia, 29 de agosto de 1818. = T. J. S.

VARIETADES CIENTÍFICAS.

Los papeles americanos cuentan la anécdota siguiente: Uno de los carniceros mas ricos de Nueva York pasó á bordo de un buque recién llegado de los Puises Bajos con el designio de buscar, entre los diversos emigrados que en él venian, un buen operario en su oficio para que lo ayudase. El único que le agradó fue un hombre anciano, pero vigoroso, y este aceptó el partido con tal que se le proporcionase trabajo para su muger, que traia consigo. Convenido en esto el carnicero, se trasladaron á tierra, y al tiempo de celebrar el contrato, y de exigir el escribano los nombres de las partes, se vió que el carnicero era hijo del anciano y de su muger. La Providencia requirió así, por medios imprevistos, una familia, que sin este accidente hubiera estado quizás separada para siempre.

Historia natural. Monsieur Taisir se ha dedicado á averiguar la duración del preñado en las hembras de varios animales domésticos. Sus mas importantes resultados son los siguientes: de 525 vacas, 121 han parido entre los dias 250 y 279; 514 entre los dias 270 y 299; 10 entre los dias 299 y 321; de modo que entre el preñado mas corto y el mas largo ha habido una diferencia de 81 dias, es decir, mas de una cuarta parte de la duración media del preñado. En las yeguas de 277, 43 han parido entre los dias 322 y 330; 227 entre los dias 330 y 359; y 28 entre los dias 361 y 419. Diferencia entre el preñado mas largo y el mas corto, 97 dias; mas de la cuarta parte de la duración media. De 912 ovejas, 140 han parido entre los dias 146 y 150; 676 entre los dias 150 y 154; y 96 entre los dias 154 y 161: la mayor diferencia es 15 dias, décima parte de la duración media. En 7 búfalos, el término medio es 308 dias, y las diferencias mayores 27. En 25 puercas, el preñado mas corto ha durado 109 dias, y el mas largo 143. En 172 conejas, los términos extremos han sido 27 y 35 dias; diferencia, 8. En cuanto á la incubación de los huevos de los pájaros domésticos, se observan diferencias de 5 y 16 dias. No se pueden atribuir á las variedades atmosféricas, porque la misma desigualdad se observa en el desarrollo de los pollos que los Egipcios sacan en hornos.

Fisiología. El Doctor Portal ha compuesto unas consideraciones sobre las causas del vómito. Por los años de 1696 Boile juzgó que el vómito no era efecto de los músculos del abdomen. Littre, por el contrario, opinaba que el estómago era el único órgano activo en el vómito. Lieutaud, habiendo examinado el estómago de un enfermo, en que no habia producido ningun efecto un violento emético, infirió que aquel órgano tenia una enorme relajación, y habia perdido la facultad de contraerse. Otros profesores han observado que cortados los músculos abdominales del perro, habia vomitado cuando lo escitaba algun veneno. Habiendo querido el profesor Magendie establecer la acción esclusiva de los músculos abdominales en el acto del vómito, el Doctor Portal ha repetido en presencia de muchos sabios varias esperiencias, de las que resulta que cortados los ner-

vios del diafragma y los músculos abdominales, no por esto deja de haber vómito: conviene sin embargo en que estos diversos órganos se ayudan recíprocamente.

Física. Nuevas esperiencias practicadas en Roma, por el Doctor Carpi, en presencia de muchos sabios, han confirmado el descubrimiento hecho por el Doctor Morichini, sobre la virtud magnética del rayo morado del espectro solar. Producido el espectro por el prisma que se emplea para ver los colores primitivos, recogidos los rayos en un papel blanco, y reunidos los morados en un vidrio convexo, se hicieron pasar por encima de una aguja de acero por el espacio de 55 minutos. Al cabo de este tiempo, la aguja estaba fuertemente magnetizada; atraía el hierro en bastante cantidad, y miraba al polo del Norte. (Crón. Cient.)

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

TEATROS ESTRANEROS.

MILAN. *Teatro de la Scala.* El 5 de agosto principió la temporada de otoño con el melodrama jocoso el *Finto Stanislao*, del señor Felipe Romani, música del maestro Alberto Gyroweta. Este autor aunque acreditado por otras composiciones no fue feliz en esta.

Al contrario *Pirro y Ermione* baile heroico del señor Alejandro Fabris: buen argumento, hermosos grupos y golpes de escena, y escelentes trozos de baile, mantuvieron la composicion siempre activa y animada. Despues del primero y sexto acto fue llamado el compositor al proscenio, y últimamente el público quiso aplaudir tambien á los primeros actores Molinari, la Conti, Blasis, los consortes Bocci y las discípulas de la Academia. Mayor hubiera sido aun la aceptacion de este baile sino fuese tan reciente la memoria de las últimas sublimes, inimitables producciones. Por mas que brillen los astros mas pequeños han de ceder siempre al resplandor de los mayores que se les pongan inmediatos.

La *Villegiatura* (temporada de campiña) baile de medio carácter del mismo autor, fue igualmente bien recibido.

Gustaron las decoraciones pintadas por Sanquírigo; en particular el *jardin* en el primer acto de la ópera causó una sorpresa general. Gustó tambien el magnífico vestuario, y todo lo escenario que prodigó la empresa para completar cada uno de los espectáculos.

TURIN. *Estracto de una carta.* Me pedis un informe imparcial del efecto que ha causado aqui la ópera *Adelaida é Cominge* que admiramos juntos la primera vez que se representó en esa capital, y que por mas de una semana se repitió en el teatro d^o *Angenes*. Allá va pues, en dos palabras. El gusto del público turinense no tiene á la verdad la mejor disposicion en favor de los dramas sentimentales: pero atraído esta vez por los muchos, varios y armónicos metros con que el señor Juan Paccini ha adornado con gusto y con buen tino esta melancólica accion, no deja de concurrir con grandes entradas á tributar aplauso al mérito del compositor y de los célebres actores que la ejecutaron. La señora Brizzi, el señor Crespi, Zamboni, Riccardi, son superiores á todo elogio. Lo que no me causó el mismo efecto fue que en Milan, el papel del mariscal se representaba de un modo que no podia menos de causar en los espectadores una especie de jo-

vialidad interior, que se conocia en los semblantes que en aquella graciosa situacion se veian escitados á una agradable risa, y se compensaba con esta la triste y tiernísima melancolía que las desgracias de Adelaida, y la pasión de Cominge habian infundido en las almas sensibles. Esta es mi opinion, y á lo menos, sino de todos, la de gran parte de los espectadores.

PARIS Teatro *des variétés*. Diversion Búquica en un acto. *Les Vendeurs du Rhône*. (Los vendimiadores del Ródano.) Es digno de notarse que en este teatro, los autores que no se atreven á dar á sus obras el título de comedias, las llaman diversiones. Creen que este título anuncia menos empeño y que debe hacer al público menos exigente, menos severo. Nosotros pensamos de otro modo. Cuando se anuncia una *diversion* se contrae la obligacion de divertir y aqui estriva la dificultad.

No nos atreveremos á asegurar que los autores de esta pieza lo hayan logrado. A pesar de algunos cuadros alegres, su diversion no parece ha justificado enteramente su título.

VERONA. El 10 de julio concluyó aqui la temporada de óperas fria, y prematuramente por la indisposicion del señor Sbígoli. Este cantor se ajustó para la feria de agosto en Búrgamo. La señora Catalina Amati, primera bufa despues de haber obtenido grandes aplausos en *la italiana en Argel*, *el barbero de Sevilla* y *la Urraca ladrona* se ha ido á Milan á descansar. El señor Luciano Bianchi, bufo, cantará en *Vicenza*. El bufo cómico señor Bassi está ajustado por el otoño en Turin.

VICENZA. El primero de agosto se abrirá el teatro *Eretenio* á nueva temporada de óperas serias, con baile, cantan el señor J. B. Velluti, la señora Pellegrini, y el señor Eleodoro Bianchi. La primera ópera seria será la *Celamira* de Pavesi. El baile composicion del señor Piglia se titula *la Armida y Reinaldo*.

VENECIA. En el teatro *Galle á San Benedetto*, se representó el *Don Papirio*, de Guglielmi. Esta ópera hubiera gustado mas, si los actores y la orquesta hubiesen tenido mas tiempo para estudiarla y ensayarla, pero los empresarios solo dejaron hacer una prueba á los actores y dos á los músicos. El señor Rosich, y la señora Gastaldi fueron muy celebrados.

VIENA. El público fino, el vulgo y toda Viena, se han alegrado vivísimamente que el señor Baron Braun haya vuelto á encargarse de la direccion del teatro imperial. Todo el mundo confia que la ópera italiana se reestablecerá en nuestro teatro con todo aquel esplendor con que la vimos en otros tiempos en que era su director este activísimo caballero. Los primeros maestros y los mas acreditados cantores adornaron entonces nuestra escena. Ya no leeremos los anuncios teatrales escritos en mal alemán y en pésimo italiano, como los que hemos visto estos dias pasados, que ni tenían idioma, ni lógica, ni sintaxis, ni buen sentido; es preciso creer que la señora *Gentil Borgondio* que los firmó ni siquiera los leyese, y eso que se trata en ellos de su beneficio que le valdrá algunos miles de florines. Ni queremos suponer que la parte italiana de estos anuncios sea composicion suya porque de otro modo seria preciso confesar que la señora Borgondio escribiendo en italiano demuestra mayores defectos que cantando poesía y música italiana.

AVISOS AL PÚBLICO.

Real Lotería moderna. Mañana sábado dia 10 del corriente se cerrará el despacho de los billetes para el sorteo primero de este mes que se ha de ce-

lebrar en Madrid el día 15 en la sala de Gobierno del Real y Supremo Consejo de Hacienda; introduciéndose en los respectivos globos á presencia del público las 37500 bolas de los números que entran en suerte, y las 1000 de los premios, con todas las formalidades y confrontaciones que exige el buen servicio y la debida satisfacción de los jugadores.

Premios que ganan los jugadores.

1.	de .	10000.	Pesos fuertes,	10000.
1.	de .	5000.	id.	5000.
1.	de .	3000.	id.	3000.
1.	de .	2000.	id.	2000.
2.	de .	1000.	id.	2000.
4.	de .	500.	id.	2000.
7.	de .	300.	id.	2100.
16.	de .	200.	id.	3200.
24.	de .	100.	id.	2400.
43.	de .	50.	id.	2150.
50.	de .	40.	id.	2000.
850.	de .	24.	id.	20400.
				56250.
1000.				

Barcelona 6 de Octubre de 1818. = *Francisco de Xipell.*

El patron mallorquin, Miquel Vert, de su polacra la Asuncion, procedente de Marsella y Palamós, previene á los interesados del cargamento, que si el día 10 del corriente el tiempo lo permite hará su descarga y podrán acudir á recoger á la playa lo de su pertenencia.

Por todo el día 12 del corriente saldrá de este puerto para el de Génova, el bergantín polacra nombrado la Virgen del Cármen, al mando del capitán Joaquín Crosas: español, cualquiera que tenga géneros que embarcar ó bien ir de pasagero, se podrá conferir con dicho capitán en la plaza de Palacio, ó en el consulado general de Cerdeña, en la calle de Basea

Embarcaciones venidas al puerto el día de ayer.

De Bayona en Galicia y Salou en 13 dias, el patron Bernardo Barreiro, gallego, quechemarin San Juan Bautista, de 35 toneladas, con sardina á varios. = De Alicante en 4 dias, el patron Josef Parés, catalán, laud nuestra Señora de la Piedad, de 8 toneladas, con trigo de su cuenta.

Dieta De 34 cuarteras de garbanzos de Cádiz á 139 rs. 18 ds. la cuartera, en casa Casanovas, en la calle del Rech Candil: véndese por cuarteras, cortanes y medios cortanes; y durará hoy y mañana.

Fiesta. Hoy viernes día 9, en la iglesia de PP. Trinitarios calzados se prosigue el novenario á la Virgen del Remedio: á las 10 la Rda. Comunidad cantará la misa mayor, y por la tarde á las 3 la música de Santa Maria de los Reyes cantará el santísimo rosario, y predicará el R. P. Fr. Carlos Carreras, de PP. Mínimos.

Avisos. En la calle den Giralt Palliser, alias de la Virgen de la Parra, detras de Santa Catalina, casa núm. 4, informaran de un jóven de buenas circunstancias que tiene sugetos que abonarán su conducta, y ha cursado las matemáticas y cosmografía, y tiene un carácter moderno de letra, que desea colocarse en algun escritorio.

Isabel Riera, viuda, que vive en la calle de la Bocaria, casa número 2, al lado de un hornero, desea hallar dos señores decentes para darles de comer y dormir en su casa á precio equitativo.

Ventas. A carta de gracia se venderán dos ó tres mojudas de tierra sitas en el torrente del Hospitalet, pudiendo el vendedor recuperarlas cada una de por sí, ó bien se cederán los frutos de ellas por intereses de la partida y por los años y bajo los pactos que se convengan: en la oficina de este diario darán razon de su dueño para tratar del ajuste.

En la calle de la Palma, entrando por la calle de los Mercaders, en una tienda que hacen redecillas y gorros, á mano izquierda, informarán de un sugeto que quiere vender un aparato para una tienda de galonero con todo lo necesario.

El que quiera comprar un órgano que tiene cuatré cilindros y toca treinta y dos teclas, acuda á la calle del Conde del Asalto, entrando por la Rambla, primera escalerilla, á mano derecha núm 15, tercer piso.

En el café de las casas de Nadal, núm. 4, frente la Pescadería, sobre el Rech Condal, hay para vender un billar nuevo con sus bolas y aparejos, variás mesas de mármol, espejos y otros utensilios para un café, á un precio módico.

A voluntad de su dueño se venderá una casa entera signada de número 9, sita en la Barceloneta, frente la Riba: informará D. José Font, calle del Call, núm. 5

Retornos. En el meson de la Buena Suerte hay un coche de retorno para Figueras y una tartana para Gerona.

En la Fontana de Oro hay un coche de retorno para Madrid ó su carrera que le falta un asiento para marchar mañana sábado, y dos tartanas para Perpignan.

Alquiler. En la calle de Lancaster, número 15, al entresuelo, hay un cuarto amueblado para alquilar.

Pérdidas. A primeros de este mes se perdió pasando por varias calles de esta ciudad ó dejado olvidado en alguna casa, un recibo original de 7067 rs. 14 mrs vn., dado en esta por el señor Tesorero del ejército de la derecha D. Miguel de Ugena en 4 de mayo de 1816, por importe de suministros á las tropas de dicho ejército: se suplica al sugeto que lo hubiere hallado se sirva entregarlo en la oficina de utensilios, calle del Conde del Asalto, núm. 30, casa Basora, donde se le dará una gratificación.

El dia 6 del corriente desde la calle de la Platería hasta la de los Flasers, se extravió una caja de caréy redonda: quien la haya encontrado se servirá entregarla en la calle den Fonollar, casa la señora viuda Febres, delante del horno, donde darán una peseta de gratificación.

El 7 de este mes desde la calle de Baix hasta la den Gignas se perdió una media de algodón blanco rayada: quien la haya encontrado se servirá entregarla en casa Francisca Buquet, bajo los arcos de los Encantés.

Quien haya encontrado un botoncito y almendra de oro con piedras violadas, para una niña, que se perdió ayer desde la calle de Gignás hasta la de la Daguería, se servirá entregarlo en esta última calle, núm. 9, cuarto piso, donde vive un cobrero, que á mas de enseñar el otro igual y quedar agradecido del favor darán una competente gratificación.

Ayer por la tarde pasando por la calle de Amargós, se perdió un de-

tantal de ule, el que lo haya encontrado acuda á la calle de Jerusalem, en el segundo piso de la casa núm. 65, donde darán las señas y una competente gratificación.

Sirvientes. Una señora viuda de mediana edad sin obligaciones, desea encontrar una casa decente y de poca familia para ama de llaves y cuidar de todos los quehaceres de una casa, y tiene personas que abonarán su conducta: dará razon de ella el ojalatero de la calle de la Libretería.

De una muchacha de 23 años de edad que desea servir de camarera, darán razon en casa del escultor Juan Reyes, en la calle de los Baños.

En la calle del Conde del Asalto, núm. 27, piso tercero, frente la travesía de San Ramon, darán razon de una muchacha que desea servir de camarera.

De una muger de 26 años de edad, que desea encontrar casa para servir de camarera, y tambien sabe algo de guisar, darán razon en la calle de San Pablo, núm. 23, casa de Miguel Bausá, cuarto piso.

Noдрizas. Una muger de 28 años de edad, cuya leche es de veinte meses, desea criar en su casa ó en la de los padres de la criatura: vive en casa del zapatero de la puerta del Angel, esquina á la calle den Tripó, tercer piso.

De una ama de agradables circunstancias, cuya leche es de 23 meses, informarán en la calle de San Pablo, casa núm. 13.

Cualquiera que necesite otra ama para criar en casa de los padres de la criatura, cuya leche es de diez meses y de primer parto, acuda á la calle del Argenté, casa de Pelegrin Aredores, fabricante de indianas.

Antonio Felia, hortelano del huerto de D. Erasmo Gonima, que vive en la calle de Ferlandina, informará de una ama de leche de doce meses, que desea criar en casa de los padres de la criatura.

Teresa Buada, natural de Tarrasa, parida de tres meses y medio, desea encontrar criatura para criar en su casa en dicha villa de Tarrasa: informará de ella Jaime Taulét, sastre, calle de la Canuda, núm. 6.

Una muger de 34 años de edad y leche de nueve meses, desea encontrar criatura para criar en casa de los padres: darán razon de ella en casa de Jaime Caner, que hace esquina en la plaza del Rey.

Teatro. Hoy se egecutará por la compañía española la comedia moderna en tres actos titulada *el Baron de Felchein* que desempeñarán las señoras, Ramos, Menendez y señores Galindo, Viñolas, Chiuc, Ibañez, Torres, Blanco, Orgaz &c. Seguirá el baile ingles por el hijo del señor Piattoli dando fin á la funcion con el acreditado sainete *el fin del Pavo*. A las seis y media.

Entrada de anteayer 1685 rs. vn.

Hoy á las siete de la noche se continua la fantasmagoria en el teatro detras de Palacio, y se dará fin á la funcion con las sombras simpáticas.

Se previene que las mugeres estarán separadas de los hombres, menos las familias que tomen un palco.

CON REAL PRIVILEGIO.

Por D. Antonio Brusi, Impresor de Cámara de S. M.
calle de la Libretería.